



*El Sur, Concepción, dic. 31, 1989, p. 3*

*176214*

*D*e todo un conjunto de útiles lecciones, se nos viene a la mente de pronto, como en una relación de ideas, una que hace ya largos años, cuando cursábamos estudios de humanidades en el colegio de los Sagrados Corazones, nos daba en la clase de Historia nuestro profesor el sacerdote Florencio Infante Díaz. Decía él que cada vez que llegáramos a una ciudad desconocida para nosotros hicéramos dos visitas iniciales. Una, al mercado, porque ahí podríamos conocer la gente del lugar en su expresión más auténtica y las costumbres y tradiciones populares. La otra, al cementerio, porque en ese recinto silencioso, podríamos informarnos sobre la historia de la ciudad a través del recorrido de las tumbas y la lectura de sus leyendas y nombres de las familias sepultadas.

Hacemos el recuerdo a propósito de la reciente publicación de un libro valioso para la reconstitución de la historia penquista: "Historia del Cementerio de Concepción (desde 1823 hasta 1989)", del que es autora Margarita Fernández Sánchez.

Editedo por la Corporación Social Municipal de Concepción de Servicio Educativo, Salud y Atención de Menores (SEMO), la obra está presentada en excelente impresión de 124 páginas y reúne una cuidada investigación histórica hecha por la autora, contando con un prólogo del periodista y estudioso de los valores pencopolitanos Víctor Solar Manzano.

Consigna el capítulo primero el comienzo del cementerio penquista

*aag  
3585*

materializado en un Decreto de 4 de noviembre de 1823, siendo gobernador intendente de la provincia, don Juan de Dios Rivera y en cumplimiento del Decreto Supremo del 31 de julio del mismo año que ordenaba elegir lugares de panteones y establecerlos en todos los pueblos de la República. Don Pedro José del Río y don Pedro Bernardo Bergara fueron comisionados para buscar el lugar del cementerio y lo situaron junto al Cerro Chepe, que como indica en el prólogo Víctor Solar, "en el idioma original de Chile, significa *emoción*; esto es, quiere decir vida. *Vida* y no muerte, lo cuál es también signo y coincidencia misteriosa, porque los cementerios tuvieron que ver antes con la vida que con la muerte.

Así, en el estudio acucioso de Margarita Fernández Sánchez, va apareciendo la historia del cementerio penquista, con todos los inconvenientes iniciales y problemas a través del tiempo, incluyendo la obtención de presupuesto; la situación legal de los terrenos; las duras luchas religiosas; el caso de la muerte del coronel Zañartu en casa de su amante que originó luego por el escándalo producido para su entierro, la ley de cementerios laicos y de matrimonio civil.

Hoy en las páginas del libro un relato alegre y de gran interés, complementado con anexos, mención de familias penquistas, planos y fotografías de mausoleos principales, todo lo cual hace de la obra un aporte importante a la historia de Concepción.

Justus

**Libro de historia penquista [artículo] Justus.**

**AUTORÍA**

Justus

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1989

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Libro de historia penquista [artículo] Justus.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)